

Precios de suscripción:

En Toledo.	Mes.....	0,40
	Trimestre.	1,20
Fuera id.	Trimestre.	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntos.

Pagos anticipados.

Precios de anuncios:

1. ^a plana, línea.....	0,25
2. ^a id. id.	0,15
3. ^a id. id.	0,10
4. ^a id. convencionales.	

Núm. atrasado 25 céntos.

Pagos anticipados.

Para asuntos obreros: Núñez de Arce, 20.

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración: Tendillas, 17

En pro de Toledo.

Al margen de nuestra campaña.

UNA POLÍTICA

Ignoramos, á la sazón en que estas líneas son escritas, el contenido de la protesta contra nuestra campaña, que la «Asociación defensora de los intereses de Toledo» ha enviado á varios periódicos de Madrid. Pero nos le suponemos. Bástanos saber el pobre origen que la tal protesta ha tenido: un odio personal, que se ha recrecido ante nuestra prudencia, hasta agotarla. Mas ese odio, que ya ha dado al traste con nuestra prudencia, no habrá de darlo con nuestra dignidad, el único patrimonio nuestro y la sola herencia de nuestros hijos, á cuya defensa no regatearemos ninguna suerte de sacrificios, aun el de la libertad ó la vida, que valen para nosotros, para todos los hombres honrados, mucho menos.

No son, sin embargo, objeto del presente artículo tales cosas—miserias que, dolidas de la alteza de nuestro espíritu, osan menguarla á veces—sino otras muchísimo más importantes, cuyo examen presto levanta nuestro corazón y restituye á nuestro pensamiento su perdida serenidad.

¡Feliz Toledo, si las vehemencias que se tributan al odio se consagrasen al amor! Pero no al amor verbalista y plañidero, que nace y muere en los labios, sino al amor de sentimiento y de acción, que del corazón brota y en la obra se cristaliza; no al amor que es vanidad, sino al amor que es sacrificio; no al amor irreflexivo, sino al amor consciente; al amor fecundo, no al estéril. Este nuestro pueblo, tan insigne en la historia del mundo, que apenas si, ofrendándole los mayores heroísmos, nos consideraríamos dignos de ser hijos suyos, fenece por sobre de panegiristas de casino ó de café y por falta de voluntades siempre en la brecha.

Generan nuestra anemia tres crónicos males: la soberbia, la ignorancia y la pereza, que tienen vigorosa raigambre en esas gentes que de directoras de los negocios públicos se las echan. Las cuales piensan, para su soberbia, que son ellas todo Toledo. Por eso, cuando les censuramos, por fautoras directas ó indirectas de los quebrantos que nuestro tradicional arte sufre, gritan, exasperadas, que dañamos á Toledo. Les dañamos, naturalmente, á ellas; pero indemnes quedarán, si á tan graves perjuicios no cooperasen con la acción, el consentimiento ó la disculpa. ¿Qué han de ser ellas, Toledo? Son los parásitos, la carroña de Toledo, porque Toledo son esos enjambres laboriosos de castellana mansedumbre, intelectuales del trabajo, obreros de la inteligencia, que heredaron de aquellas famosas aristocracias toledanas del pensamiento y de la manufactura su prodigiosa destreza. Y además, esas gentes, que presumen de gentes de muy buen ver, mantienen, en su soberbia, el fuego sagrado del odio entre esos dos únicos linajes, el de tener y el de no tener—el Oriente y el Poniente, dice otro autor clásico—que hay en el mundo, según la frase de Cervantes. Y así ¡ay del que, habiéndose criado sobre jergones de espartos, se atreva á oficiar de reprensor, con razón ó sin ella, de quienes se criaron y vegetan

en muelles colchones de blandas plumas!

Ignorantes, que no han estudiado de Toledo sino el mejor medio de explotar sus yacimientos de cargos y prebendas, irritanse porque otros, que en la vida ciudadana proceden más generosamente, apliquen sus estudios en provecho de los intereses procomunales. Y perezosos, finalmente, no se mueven más que cuando aguijonea su soberbia el ejemplo de los demás; pero, no para excederles en altruismo—que tal es la emulación noble y necesaria—sino con propósito de obrecerse y obstruirles el camino por que marchan, aventajados, en pos del ideal, cuya realidad alborea allá en lontananza. Es decir, que no acuden á prestar el concurso de sus brazos, pero sí á poner el obstáculo de sus pies.

Urge batir, como sea posible, tamaño caciquería de bajo vuelo, para cuyo vencimiento basta la cooperación resuelta de unas cuantas buenas voluntades. Porque mientras por sus respetos campen esas pandillas de hinchadas gentes, que, sin ningún timbre á la consideración pública, quieren mangonearnos, Toledo, que tiene inagotables fuentes de vitalidad, seguirá viviendo una vida miserable.

Apena considerar cómo aquí mueren, que no viven, nuestras clases productoras y comerciales, habiendo tanto con que nutrir las. La preponderancia artística de Toledo sería un venero de riquezas en otras manos. No es preciso recurrir á ejemplos del extranjero. Muchos lugares españoles nos lo están demostrando. He ahí Sevilla, que, organizando Exposiciones y Museos, acentuando su carácter típico, acreciendo la importancia de sus tradicionales fiestas, reconstruyendo sus monumentos, explotando, en fin, su valor, atrae de continuo al turismo universal, que vierte en ella raudales de oro. Dígasenos si en Toledo, que no vale menos que Sevilla en ese concepto, se hace algo ni parecido siquiera. Se hace todo lo contrario: aquí se ahuyenta al turismo.

Podrá argüirse que carecemos nosotros de la protección oficial que Sevilla disfruta. Cierto. Pero ¡qué irónico alegato en labios de nuestros elementos directores! ¿Qué hacen ellos por lograr semejante concurso? Porque el favor oficial no cae del cielo; según nuestras costumbres políticas, hay que ir á buscarlo. ¿Cómo lo buscan nuestros representantes ó nuestros directores? En estos momentos mismos están empeñados en una contienda, de la cual, resulte Agrela ó resulte Novales, no habremos los toledanos de sacar ningún provecho. Y seguiremos sin efectivos representantes en Cortes, que gestionen desde ellas para Toledo, no ya el favor, pero ni la justicia del Estado. ¿Qué más? ¡Tanto puede escribirse sobre esto! Pero sea suficiente un detalle: estaba el nombre de Toledo, las cosas de Toledo, la voz de Toledo, como proscritos de la gran Prensa de Madrid, por cuyo conducto y mediante cuya influencia tan bien se puede pedir y tanto se puede alcanzar; por generosa deferencia de sus directores, fervorosos amantes de nuestras glorias in-

marcesibles, han quedado abiertas las columnas de esa Prensa á la voz, á las necesidades, á las solicitudes de Toledo; un español ilustre, escritor y artista, el Sr. Alcántara, que merece el timbre de toledano adoptivo, porque lleva trabajando más de treinta años en el estudio, en la propaganda y en la defensa del arte de Toledo, inicia una campaña vigorosa pidiendo á los malos toledanos respeto para su pueblo, que es pedir respeto para el pueblo de las artes clásicas, para el pueblo de las civilizaciones primitivas, para el pueblo custodio de restos gloriosos de la España señora del mundo; y el Ayuntamiento de Toledo y la «Asociación defensora de los intereses de Toledo» se revuelven en protesta contra apoyo tan valiosísimo, que no puede reportar á la población más que beneficios. Esto son los que se arrojan la tutela de Toledo.

Proponémosos brindar á la citada Asociación una larga serie de iniciativas, una larga serie de iniciativas, realizables todas y todas provechosísimas á los intereses materiales y morales de Toledo, para demostrarla su leñidad en este punto y advertirla más palpablemente del desatino con que se ha metido en tontas andanzas, de las cuales va á salir muy mal librada.

No la recomendaremos la educación artística de los niños, porque la hemos comenzado ya nosotros, viendo que ningún «toledanista» la tomaba por su cuenta. Tampoco la encareceremos el asunto de la reconstrucción del acueducto romano, porque ya un compañero nuestro se lo ha encarecido, acompañando á la iniciativa el ofrecimiento, para llegar á realizarla, del concurso de un periódico que tiene en la Prensa y en la política española gran ascendente. Ofreceremos otros muchos proyectos, alguno de los cuales llevaremos á cabo nosotros con la asistencia de la opinión pública.

Nuestra campaña está en mantillas todavía. Nadie ignora ya sus finalidades; pero conveniente será concretarlas aquí. Queremos de las Cortes leyes protectoras del carácter legendario y de los tesoros artísticos de Toledo. Pretendemos crear en su favor un gran estado de opinión. Deseamos que se explote lícitamente el enorme valor artístico de Toledo, porque en la explotación del mismo están sus grandes medios de vida y su esplendente porvenir.

Es toda una política, á la cual consagraremos nuestras energías, seguros de prestar con su propaganda un alto servicio á Toledo, á la patria y á la cultura universal.

Hotel Granullaque, Barrio Rey, 4.--Toledo.

Por la cultura pública.

Inauguración de los Ateneos.

En el salón de sesiones de la Diputación provincial fueron inaugurados el viernes precedente los Ateneos Escolar y de Toledo, creados por iniciativa del Sr. Díaz Ufano.

Hubo una distinguida y numerosa concurrencia, entre la cual sobresalían muchas señoras.

Presidió el primer acto el profesor Sr. Gómez Santamaría y hablaron los Sres. González Calatrava, Oráa, Mena y Rodríguez Gómez.

En sus discursos, muy elocuentes y aplaudidos, expusieron los fines de cultura que el Ateneo Escolar persigue.

Habló después el Sr. Díaz Ufano, congratulándose del entusiasmo con que los escolares habían acogido la idea, y exhortándoles á desarrollarla sin desmayos, y resumió todos los discursos el Sr. Gómez Santamaría, que, como los anteriores, fué muy aplaudido.

El segundo acto fué presidido por el director del Instituto, Sr. Reyes.

Leyéronse unas brillantes poesías de Arturo Garcés, que merecieron muchos elogios, y pronunciaron elocuentísimos discursos los Sres. Frutos Valiente y Rodríguez, capellán mayor de reyes y lectoral de la catedral, respectivamente.

Por último, pronunció breves palabras el Sr. Reyes.

Fueron todos los oradores objeto de entusiastas aplausos.

Quedó el público satisfechísimo de estos actos.

Deben ellos repetirse con frecuencia, y deben los toledanos prestar á sus organizadores toda suerte de concursos, porque contribuyen eficazmente á la difusión de la cultura.

Este periódico se remite gratuitamente á los principales Hoteles de España y el extranjero.

Segunda excursión Artística-instructiva

organizada por «Heraldo Toledano».

Tuvo lugar el pasado domingo, bajo la dirección de los Sres. Fernández, Soravilla y Cabrera. Asistieron los alumnos de la clase de Gramática castellana, y Caligrafía Julián Gil, José Cerrajón, Antonio Díez y Miguel Gil; de la clase de talla y carpintería artística, Julián Huecas, Santiago Cardeña, Jacinto Moraleda, Jacinto Monteagudo, y otros como meros oyentes, que se incorporaron á la expedición.

Desde el punto de reunión, hasta el Cerro del Bú, los Sres. Soravilla, Cabrera y Fernández les fueron haciendo fijar la atención á los alumnos en los objetos y detalles artísticos que encontraban á su paso.

Ya en la cumbre del cerro, después de recoger multitud de restos de utensilios de cerámica prehistórica que allí se encuentran en gran cantidad, pues es un verdadero yacimiento, y examinar el terreno, que en tiempos lejanos debió ser un hogar fortificado, como lo indican una serie de parapetos que aún se advierten sobre la tierra, siquiera se presenten en estado de lamentables ruinas, el Sr. Fernández, como base de preparación para el levantamiento del croquis acotado de la parcela que ocupan la Peña del Rey Moro, explicó á los alumnos allí mismo las diferentes unidades de medida, tanto de longitud, como de superficie, haciéndoles que la desarrollaran en toda su extensión, para que concibieran exactamente la operación de engendrar la cantidad, espacio, en dos de sus dimensiones, largo y ancho, habiendo demorado el darles idea de las unidades de volumen, á fin de no dar demasiada extensión á esta parte del programa que se está desarrollando. Terminó el señor Fernández indicando la conveniencia de dar más importancia al estudio de la

Mutualidad Obrera

Socorros en metálico, asistencia médico-farmacéutica y de comadrona; entierros.

Se admiten adhesiones en la Casa del Pueblo, Núñez de Arce, 20, Toledo.

de la Casa del Pueblo.

Justo Torres

ENCUADERNADOR
Libertad, 6, Toledo.
(Frente al Gobierno Civil)
Carpetas de todas clases y tamaños

Faustino Vega

Restaurant
Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.
Especialidad en asados, perdices y paellas.
Precios económicos.

Panaderías de RATIÉ Y C.^{IA}

ELABORACIÓN MECÁNICA
FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS
VERDADERO PAN DE VIENA
Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienesa de Madrid, Arenal, 2.
Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parises, Moldes, etc., etc.
SERVICIO A DOMICILIO
FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomé, 10.
TOLEDO

¡¡TERCIANAS-CUARTANAS-CUOTIDIANAS!!

Se curan radicalmente con las "Píldoras del Obrero,, del Ldo. G. Santos.
Precio: 1,75 ptas. caja de 40 píldoras.
Se sirven muestras gratis á los señores médicos.
Farmacia del autor: LA MEJORADA (Toledo).

YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS

y todo lo concerniente á materiales del ramo de construcción.

SERVICIO A DOMICILIO
GÉNEROS INMEJORABLES
* * * BLES * * *

JUAN DE CASTRO Y MESIA

Instituto, 3, teléfono 2
* TOLEDO *

A LOS ANUNCIANTES

HERALDO TOLEDANO, á más de la suscripción particular, reparte entre los obreros

970 ejemplares

de cada número.

"La Preparatoria Militar,,

Carreras Militares.

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 9, TOLEDO

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento. La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

Tienda de Calzado de A. Garijo.

ZOCODOVER, 10

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado, que visite esta casa, en particular en clase fuerte para los niños.—Alpargatas de todas clases.

(Junto á la Fotografía de LUCAS FRAILE)

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

Antigua Casa de "La Lechuguina,,

MAZAPÁN Y DULCES

Martín-Gamero, 11, Toledo.

SE SIRVEN VERMOUTHS

— A. HUERTAS —

Tejidos, paquetería, géneros de punto y calzado.

Calle Nueva, núms. 4 y 6.-TOLEDO

Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

SECCIÓN OBRERA

A CARGO DE LA JUNTA ADMINISTRATIVA DE LA CASA DEL PUEBLO

Alerta, compañeros.

La lucha electoral se avecina, y, como siempre, se nos priva de hombres de prestigio político, de significación social conocida, de intelectualidad suficiente para prestar los buenos servicios y apoyos oficiales de que tan necesitados nos hallamos en Toledo.

El cunerismo y la incapacidad son los únicos dos elementos que nos brindarán los partidos políticos toledanos a las puertas de los Colegios.

Al candidato conservador, impuesto por el Gobierno, nadie le conoce por estos lares, y el cariño y amor a sus convecinos, no le harán, seguramente, imponerse grandes sacrificios por el distrito, caso de que la inteligencia y el prestigio político le acompañen, pues, como decimos antes, ni nos conoce, ni le conocemos.

De otro lado, del opuesto, surge la figura funesta de Novales, seguida de los no menos funestos satélites ruanistas; de estos elementos preferiríamos no hablar, si las circunstancias así no lo exigieran; pero consideramos oportuno recordaros que este candidato debe ser combatido, no ya por las clases proletarias, principales elementos que sufren más directamente los perjuicios que alcanzan a la población en general, sino por todo el no que se precie de buen toledano, pues consideramos necesaria otra argumentación para justificar nuestro criterio, sino presentar su gestión de anteriores legislaturas.

Esto basta para no admitir tal candidatura, sea quien quiera el contrincante; si carlista, si republicano, si empedernido reaccionario, como si libre pensador extremado, no debe preocuparos tanto como si es buen administrador, hombre de grandes prestigios intelectuales y políticos, de firme voluntad y de convicciones nobles y desinteresadas; pero mas vosotros, los que no os enteráis de lo que con la vida pública se refiere, y estais ayunos de interesantes detalles, ó, por lo menos, no retenéis en vuestra memoria aquellos hechos que os deben apercibir de lo perjudicial que sería, como viene siendo desde hace tiempo, la ineficaz é insustancial gestión del Sr. Novales, es muy esencialísimo traerlos á la memoria que el candidato que se presenta con visos liberales, es aquel que, desde que representa á Toledo en Cortes, nada hizo por él y sus habitantes, aquel que tuvo el cinismo de personarse en nuestro domicilio social, para hacernos ofrecimientos de mejoras generales, y de prometer que la edificación del nuevo hospital sería un hecho rápidamente; aquel que trató de llevar al Municipio mayoría de representantes con el humanitario fin de estorbar la realización del proyecto de traída de aguas potables de Burguillos (si no tuvo esta intención, así lo interpretamos muchos, toda vez que, pública é insistentemente combatió su conveniencia); aquel, en fin, que en un manifiesto hace público que tuvo la representación de Toledo en Cortes, por espacio de tantos años, sin reparar en que, durante ese tiempo, y mucho más, llevamos oyendo el justísimo y

fundado clamoreo general de que estamos huérfanos de representación influyente y prestigiosa cerca de los Poderes públicos.

Ya que no tengamos fuerza material para presentar candidato por nuestra propia cuenta, tengámosla moral para proteger á quien, por su proceder, se hizo merecedor á ello, y, si no quereis probar fortuna con el cunero por esta condición, votad á Pablo Iglesias ó en blanco; todo antes que depositar en la urna una sola papeleta del liberal garciprietista, que promete mucho y no ha de hacer nada, como lo tiene demostrado.

Hay que salir de este letargo en que nos tiene sumidos la pequeña política de los pequeños políticos.

CLARO FRANCO.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Un donativo de su majestad.

Compañero presidente de la Junta Administrativa: Para conocimiento y satisfacción de los socios y de la población en general, adjunto remito á usted la siguiente carta recibida en esta presidencia, esperando se digne ordenar su inserción en la Sección obrera á su cargo en el HERALDO TOLEDANO.

Le desea salud su afectísimo amigo y compañero,

El presidente,
D. ALONSO.

«Intendencia General de la Real Casa y Patrimonio.

Sr. D. Domingo Alonso.

Muy señor mío: De orden de su majestad el rey (q. D. g.), tengo el honor de remitir á usted el adjunto cheque, de pesetas 250, importe del donativo que el augusto señor se ha dignado otorgar para acrecer los fondos de la Sociedad benéfica de que es usted celoso presidente.

Queda de usted atento seguro servidor

q. l. b. l. m.,
BORJA.

A los agricultores en general.

Estimados camaradas: Qué herida más profunda queda abierta en mi corazón al verme imposible que estas líneas que van insertas en este periódico puedan ponerse ante vuestra vista para que se os removiera vuestra conciencia y que principiárais á colaborar y á llevar cada uno vuestro granito con el fin de hacer granero.

¡Ah brazos, productores, constantemente nos lamentamos de lo insostenible que son nuestras faenas en el campo agrícola, lo excesiva y lo poco retribuida!

Los agricultores, como sabeis, los que trabajan todo el día y gran parte de la noche, los que tienen que combatir con los rigores de los rayos del sol, con los rigores del frío, de las lluvias, estos que con el sudor de su frente van regando la tierra para dar frutos innumerables para luego pagar

á estos obreros con sueldos tan mínimos que le son insuficientes para el sostenimiento de la vida.

Es que estos obreros que hasta les coge la mala suerte que tienen que beber aguas del río en pleno verano, aguas que rozaron las murallas de algunas poblaciones, y que, después de haber abastecido á éstas, vuelven á su cauce después de hacerse sucias, y éstas son las que beben los obreros del campo, y esto sucede en algunas riberas del Tajo donde no existen otras que sean buenas; estas aguas las depositan por la noche para que se purifiquen y refresquen, sino en todo, en parte.

¡Ah brazos productores, cerebros débiles, ¿pero es que á los veinte siglos de letargo, aún permanecéis en el mayor silencio? ¿es que todavía no os habeis dado cuenta de lo fatigada que es vuestra vida? ¿es que estais dispuestos á seguir en esa actitud de transigencia? ¡Vosotros, no debeis permanecer más tiempo mudos, debeis reclamar vuestros derechos hasta dejar de ser oprimidos!

G.

A todas las colectividades y obreros en general.

En esta Administrativa se ha recibido la siguiente carta del director de HERALDO TOLEDANO:

«Señor presidente de la Casa del Pueblo: Muy señor mío: Organizadas por esta Redacción excursiones escolares que tienen lugar todos los domingos, de nueve á una de la mañana, cuyo objeto es la divulgación de conocimientos generales, como podrá observar en las reseñas que hacemos en nuestras columnas de tales actos de cultura, llevados á cabo bajo la dirección de competentes profesores y algunos redactores de nuestro periódico, encarezco á usted nos honre con su presencia, en unión de algunos jóvenes pertenecientes á ese centro, en la seguridad que ha de quedar satisfecho de sus resultados.

De usted afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.,
D. A. JIMENO.»

Como consecuencia de esta carta, la Junta administrativa ha acordado hacer en estas columnas el llamamiento á cuantos compañeros tengan hijos y quieran para ellos los beneficios que las excursiones que se indican han de reportar, al mismo tiempo que les sirve de una expansión tan útil como higiénica.

Esperamos que responderán con su asistencia buen número de alumnos.

La hora de reunión, como indica la carta, será á las nueve de la mañana, en el paseo del Tránsito, y la de regreso, próximamente á la una.

No abandoneis, compañeros, la menor ocasión de poderos ilustrar en el sentido que quiera; jamás rehusad recibir una lección de quien quiera dárosela, y sobre todo, si quien os la ofrece es desinteresadamente.

ASUNTOS VARIOS

Propaganda instructiva.

La casa Centro Internacional de Enseñanza, de Madrid, ha remitido á esta Casa del Pueblo varias postales, para que por medio de ellas, soliciten los compañeros que lo deseen su prospecto general explicativo de la manera en que puede obtener los conocimientos necesarios para ejercer cualquiera de las siguientes profesiones:

1. Ingeniero mecánico-electricista.
2. Ingeniero mecánico.
3. Perito mecánico-electricista.
4. Primer maquinista.
5. Maquinista montador.
6. Ingeniero electricista.
7. Perito electricista de fuerza, luz y tracción.
8. Perito electricista de alumbrado.
9. Perito electricista de tranvías.
10. Perito electricista de fuerza.
11. Perito instalador electricista.
12. Inspector de calderas.
13. Inspector de instalaciones eléctricas.
14. Ingeniero de Ferrocarriles.
15. Topógrafo delineante.
16. Agrimensor.
17. Perito mercantil.
18. Tenedor de libros.
19. Mecano-taquígrafo.
20. Corresponsal comercial.
21. Intérprete.
22. Secretario particular.
23. Idioma francés.
24. Idioma inglés.
25. Idioma alemán.

La remisión de indicado prospecto será gratuita y las postales referidas se hallan á disposición de los compañeros en este nuestro domicilio social.

Junta general.

El día 12—jueves—del actual, celebrará Junta general la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios.

Se encarece la asistencia por la importancia y urgencia de los asuntos que han de tratarse.

Amnistía.

La Sociedad del Hierro y demás metales, atendiendo á la invitación que se hizo anteriormente en estas columnas por el presidente de la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios, en Junta general, ha acordado abrir una amnistía condicional por dos meses, á partir del día 22 de Febrero.

Lo que se hace público para el general conocimiento de los trabajadores.

Ruego.

Rogamos á los compañeros tesoreros de las sociedades suscriptas al periódico, se personen el martes 10 en este centro, al objeto de hacer efectivo el pago correspondiente al mes de Febrero último.

ADVERTENCIA

Recomendamos á los compañeros que piensen ingresar en la Mutualidad, lo hagan cuanto antes, pues el Consejo de administración se dispone á formular los contratos con el personal técnico y á la formación del reglamento definitivo.

TOLEDO

Gutenberg, Imp. Moderna de A. Garijo
Calle del Comercio, núm. 12.

Historia, no como generalmente se hace en las escuelas de primera enseñanza en las que se dan preferencia á los hechos relacionados con las dinastías y las batallas libradas por los ejércitos, sino examinando con toda escrupulosidad la evolución de las sociedades, pasando de la civilización más rudimentaria á la que fué desarrollándose después lenta y sucesivamente, para venir al conocimiento exacto de la vida de los pueblos en la edad media, y la influencia que han ejercido en nosotros, por la íntima selección que guardan unas épocas con otras, una sucesión no interrumpida, hasta llegar á la completa organización de España en el siglo XV.

Después ascendimos á la citada Peña, practicando un paseo de exploración para fijar los límites de la parcela, cuyo croquis se trata de acotar, sin otro fin que el de servir de ejercicio práctico á los expedicionarios, y que les ocupará una ó varias sesiones, según el tiempo de que se disponga en excursiones sucesivas.

Probablemente, á la excursión próxima se agregarán algunos elementos de la Casa del Pueblo. De esperar es que, siguiendo por este camino, profesores y alumnos, por medio de la cultura, se libre á la masa toledana, á los que producen, de la ignorancia y la miseria en que yacen sumidos.

Nuestro aplauso á esos trabajadores que tan bien emplean el tiempo.

En todos los números dedicaremos el espacio necesario para dar á conocer un extracto de la parte del programa que se vaya desarrollando, al mismo tiempo que publicaremos los nombres de cuantos concurren á estos actos de enseñanza patriótica.

CASOS Y COSAS

Con este epígrafe, apareció en el número 20 de *El Noticiero*, un artículo cuyo autor desconocemos, defendiendo el suceso desagradable de que he sido víctima, juzgando, cual merece, el proceder, origen del mismo, que sobre este asunto observó el señor jefe de la Sección Administrativa, de primera enseñanza de esta provincia, al ordenar la suspensión de los haberes que, como maestro de esta localidad, me correspondían y de que consideramos enterados á nuestros lectores.

A muchos estimados compañeros, les ha sucedido lo mismo; y por esto cabe aquí aquello de «no es la primer zorra que ha desollado!» Pero tal vez, dichos compañeros tengan muchos ahorros que el despampanante sueldo les habrá permitido, y no se hayan visto precisados á dejar incumplido el servicio que se nos requería; mas también pudiera suceder que el «canguelo» que algunos demuestran tener, les haya obligado á considerar tal servicio preferente á la manutención de sus hijos.

Pues bien, mis queridos lectores, este humilde maestro que suscribe, como no tiene ese «canguelo», ni ahorrar ha podido realizar, porque sólo vive del sueldo que, como interinos disfrutamos, le ha parecido más oportuno dejar incumplido ese deber hasta ocasión más propicia; y me complazo en hacer constar que no ha sido, como algunos creen, por sostener tesón en contra de lo dispuesto por dicho superior, no, no pensé nunca de este modo.

Otra de las causas que á tal idea me indujeron, es la de que en la Sección de referencia existen cuantos datos pudieran necesitar y aportara mi partida de nacimiento; lo que hace suponer que el proceder así el Sr. Alonso conmigo, constituye una venganza de resentimientos que entre los dos existen de antiguo; pero, si así es, que continúe ó desista de su actitud, según su conciencia le dicte; pero también tengo la completa seguridad de que en mí no infundirá nunca miedo, porque nunca supe tenerlo; y de que, como siempre, estoy dispuesto á obedecer á mis superiores en cuanto crea justo y me sea posible.

¿Depondrá el Sr. Alonso su actitud hostil (al parecer) hacia mí? ¿Comprenderá que no es este el modo de proceder más á propósito? Esto es lo que dudamos, y mientras no lo demuestre... seguiremos en la duda, y esperando, cual esperamos hoy, un servicio que hace dos meses enviamos á su oficina para diligenciarlo; y de seguir así, no nos queda más remedio que defendernos como «gato panza arriba», cuando lo demanden sus actos.

En otro artículo, en el número 21 del mismo diario, vuelven á ocuparse de este asunto, indicando la satisfacción que les ha producido la solución favorable que ha sabido darle el señor gobernador.

Termina este párrafo diciendo, entre otras cosas de bastante chiste: «sólo queda al pobre maestro el recuerdo de las necesidades pasadas». ¿Qué es eso, estimado articulista? ¿Está usted en un error muy grande! Me queda mucho más; y es, un agradecimiento sin límites al señor gobernador, por lo sabia y noblemente que ha solucionado esta cues-

tion. evitándome graves consecuencias, que pudieran haberme sobrevenido de no haberlo hecho; pero, como era justa mi reclamación, no vacilé un momento en acudir á él, en la completa seguridad de ser atendido; y, efectivamente con suma amabilidad, demostrando una vez más nuestra primera autoridad de la provincia la rectitud de conciencia y la imparcialidad con que procede cuando hace uso de las atribuciones que le están conferidas, procedió en la forma que todos sabeis y que huelga repetir.

También estoy muy agradecido de usted por la atención inmerecida que me ha dispensado en dichas columnas; y espero estarlo, asimismo, del señor director de este semanario, á quien suplico ordene la inserción de las precedentes líneas en este periódico de su digna dirección.

La *Bandera Profesional* no ha encontrado materia en este asunto para ocuparse de él; vaya, pues, un aplauso de los que mer. ce.

F. RODRÍGUEZ.

Valmojado 20-I-1914.

DE ELECCIONES

Apesar de la nebulosidad política que existe en aquellos distritos, donde la lucha es reñidísima y que no es fácil predecir nada como resultado, tenemos entendido que se avecinan acontecimientos de trascendencia en la alta política, que harán variar en gran parte la de esta provincia.

Parece ser que, disgustado con el Gobierno un alto personaje con mando militar, se obstina en dimitir de su cargo, debido á la poca consideración, sin duda, que á otro personaje muy allegado suyo se le guarda en estas elecciones; no obstante haberle ofrecido el Gobierno una senaduría, á cambio de su distrito.

En el distrito de Orgaz la candidatura del liberal romanonista Sr. Martos, gana de día en día, al extremo que en el pueblo de Mora le votarán socialistas, republicanos, liberales y hasta muchos conservadores, pudiendo decirse que tendrá una mayoría contra la del Sr. Cordovés en Consuegra; y como en los demás pueblos el Sr. Martos tendrá mayoría, se considera seguro su triunfo.

Por Quintanar, el liberal romanonista Sr. Ramos, también triunfará; pues, á juzgar por la estadística de votos ofrecidos en los distintos pueblos que componen el distrito, su mayoría se calcula en más de 15.000 votos.

Por las noticias que tenemos de nuestros corresponsales, en el distrito de Quintanar, sabemos, que en todos los pueblos, ha sido ovacionado, y ha recibido muestras de verdadera simpatía el candidato de oposición Sr. Ramos. Todos sus electores le aseguran un triunfo grandísimo; aunque, á decir verdad, este triunfo le coronarán sus paisanos los de Quintanar; de los que creemos podrá tener una mayoría de más de mil votos.

Mucho nos alegramos de estos triunfos, pues distritos que siempre fueron liberales, han estado por mucho tiempo, bajo el dominio conservador y hora es ya de esa metamorfosis política, que en grado sumo beneficiará á los distritos en general.

El candidato oficial Sr. Jareño, salió el domingo anterior para el distrito, con el fin de visitarlo por segunda vez; y, según noticias, en esta, como en la primera, encontró los ánimos conservadores muy apagados y fríos para la lucha.

En Corral de Almaguer, conservador de ha muchos años, las huestes están desunidas, y la mayoría en este pueblo, aunque debiera ser muy grande, sólo será de tres centenares; y ésto si los liberales disidentes, no acuerdan votar al Sr. Ramos, que en caso contrario no se sabe lo que pasará. Ya los elementos liberales de este pueblo, otra ocasión no encontrarán y tendrán que seguir viviendo en su ostracismo; aparte de la responsabilidad que podrán exigirle, los directores liberales del distrito por su conducta.

En Puebla de Almoradiel, no parece, están todos los conservadores muy satisfechos con el candidato oficial, y así hay algunos elementos que disienten de él, y que no le apoyan.

Y nada más por hoy; el domingo está muy próximo, y aunque de antemano, anunciamos que el conde de Romanones sacará en esta provincia de cuatro á cinco diputados.

Para senadores, aún es prematuro hablar; pero nada extrañaría se presentara candidatura cerrada; todo dependerá del resultado de las elecciones del domingo.

VISTO Y OIDO

—Vamos á ver, Sotero. Después del crimen aquel llevado á cabo en la fachada de la calle de la Plata, ¿qué te parece á tí el de la que están concluyendo en la acera de enfrente?

—León, yo no entiendo mucho de esas cosas; pero sí te digo con franqueza, que ésta infunde miedo.

—¡Hombre!

—Nada, te digo que pone el pelo de punta al más pintado. Porque lo que es esta, *chorrea sangre* de veras. ¿No has visto aquellos lagrimones coloraos que corren por las paredes *revocadas*?

—Mira, León, no me he fijado últimamente, esta es la verdad.

Pues fíjate cuando pases. Pero ten cuidado, porque para mayor dolor, á esos chorreones le han dado forma de bolas y lanzas, para que se te claven en los ojos.

Oye, ¿sabes tú que sí es verdad todo lo que me dices; por tratarse del sitio donde se encuentra, es una hazaña digna de hacerla constar en la ya brillante historia del arquitecto municipal y de su colaborador el Ayuntamiento?

La contienda del domingo.

Los que luchan.

Por Toledo, los Sres. Agrela (ministerial) y Navales (liberal garciprietista). Por Ocaña, los Sres. Weyler (liberal) y Escobar (ministerial).

Por Illescas, los Sres. Valdés (liberal independiente) y duque de Alba (ministerial).

Por Orgaz, los Sres. Cordobés (ministerial), Martos (liberal) y Caballero (republicano).

Por Torrijos, los Sres. Taramona (liberal) y Hierro (ministerial).

Por Quintanar, los Sres. Ramos (liberal) y Gómez Jareño (ministerial).

Por Talavera, los Sres. Beruete (liberal) y Ginestal (republicano). Por Puente del Arzobispo ha sido proclamado diputado, según el art. 29, D. César de la Mora.

LA SESIÓN MUNICIPAL

Fué muy breve.

Asistieron á ella casi todos los señores concejales.

Fueron designados los señores alcalde, Vidal y arquitecto municipal para que asistiesen, en comisión, al acto de reconocimiento, sobre el terreno, del proyecto de aguas.

El Sr. San Román denunció infracciones de las medidas prohibitivas de la mendicidad; pidió que á nadie se le permitiera albergarse en las ruinosas covachas de Safont, y anunció una moción sobre reformas en el paseo del Miradero.

El Sr. Ortiz García se adhirió á los ruegos del Sr. San Román é hizo otro relacionado con el arbolado de la Vega. Y el Sr. Marín rogó se vea el medio de que surta de agua la fuente de la plaza del Colegio de Infantes.

No hubo más.

FÁBRICA DE ACEITES

En la tarde del domingo se verificó la inauguración de la fábrica de aceites, movida á vapor, que los sobrinos de Domingo Marín han establecido en el paseo de la Rosa.

Muchas y distinguidas personalidades asistieron al acto, entre ellas, el alcalde Sr. Conde y el señor obispo auxiliar, que bendijo la nueva fábrica.

La linda niña Carmencita García Marín fué la madrina y cortó la cinta que simulaba sujetar la máquina, haciéndola funcionar.

La fábrica está montada con todos los modernos adelantos de esa industria.

Les deseamos á sus dueños muchas prosperidades.

Las conferencias sobre el Greco.

La del Sr. Sentenach, celebrada el domingo en la sinagoga del Tránsito, fué muy interesante.

Comenzó hablando de la oportunidad de la idea de celebrar las conferencias en Toledo, «verdadero solar del Greco»;

trató después acerca del espiritualismo del eximio artista, y estudió magistralmente la técnica de su pintura.

El público aplaudió muchísimo la brillante disertación del Sr. Sentenach.

La conferencia del próximo domingo estará á cargo del profesor de la Escuela de Artes y Oficios de Toledo, señor Latorre.

Disertará sobre «Las bellas artes, sus reformadores y el Greco».

El acto comenzará, á las cuatro de la tarde, en el paraninfo del Instituto.

Alberto Vivar y Rodríguez

Profesor de instrucción primaria.

Lecciones en casa y á domicilio.—Precios módicos.

Razón: en esta Redacción, y Airosas, 4.

“EL TURISTA.”

Ha aparecido en el estadio de la Prensa un nuevo colega. Se titula *El Turista*; va dispuesto en forma encuadernable; se compone de 16 páginas en 4.º, y cubiertas ilustradas con vistas de Toledo; también lleva una página en papel cuché, que titula su autor, Constantino Garcés, «Mis aficiones», ilustrada por un capricho fotográfico que denota la pericia y buen gusto que han llegado á alcanzar en el Sr. Garcés sus entusiasmos por la fotografía.

Saludamos al nuevo colega, y le deseamos prosperidades sin fin, ya que su carácter y sus columnas vienen á robustecer nuestra campaña.

Noticias.

El señor conde de Casal, que, como ministerial, presentará su candidatura por la provincia en las inmediatas elecciones de senadores, nos envía una afectuosa carta de saludo, á la cual correspondemos afectuosamente, esperando que, si logra el éxito á que aspira, sea su gestión provechosa á los intereses de los pueblos que ha de representar.

El Eco Toledano ha cambiado de empresa. Correspondemos á la despedida de la Redacción saliente y al saludo de la entrante.

No ha perdido el periódico en factura ni en texto. Sigue ofreciendo abundante información y otros interesantes trabajos que en nada desmerecen el prestigio del popular diario, á cuya empresa deseamos las mayores prosperidades.

Conviene saber á los que padecen de reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arañas, mal de piedra, neuralgias, etc., que la «Piperazina doctor Grau» cura tan molestas dolencias originadas del artrismo.

Con el estreno de *La Tirana*, de Martínez Sierra y Lleó, y *Los cadetes de la reina*, debuta esta noche en Rojas la compañía que dirigen los Sres. D. Emiliano Latorre y D. Luis Reig.

Se ha publicado el primer número de la revista *El Centenario del Greco*, que dirige nuestro querido amigo D. Juan Moraleda y Esteban.

Publica varios fotograbados é interesantes trabajos de los Sres. Moraleda, Escribano, Latorre y Soravilla, y de otras distinguidas personalidades.

Cariñosamente correspondemos al saludo que dirige á la Prensa.

Agencia General de Negocios, matriculada de

Luis Mateo y Moreno

Procurador de los Tribunales

Cordonerías, 16, Toledo.

Habilitado de Clases pasivas. Subdirector para la provincia de Toledo de la Sociedad Anónima de Seguros «La Estrella», genuinamente española y domiciliada en Madrid.

Ramos de Incendios, Vida, Cosechas y Accidentes del Trabajo, con pólizas muy liberales.